
Курс “Христианская этика -1” 

Видеолекция 6: Вторая заповедь и «переосмысление» Бога  

(Дэвид Феддес)  

 «Не делай себе кумира». Исход 20:4 

Конференция называлась «Переосмысление» и, безусловно, соответствовала своему названию. 

Люди собрались в Миннеаполисе, чтобы переосмыслить практически каждый аспект христианской 

веры. Объявленная как «Всемирная богословская конференция для женщин», она была связана со 

Всемирным советом церквей и получала финансирование от нескольких основных конфессий. 

Молитва была переосмыслена. Вместо молитвы во имя Иисуса Христа групповая молитва 

заканчивалась словами «силой и водительством духа премудрости, которого мы называем Софией». 

Вечеря Господня была переосмыслена. Вместо того, чтобы подавать хлеб и вино как знаки тела и 

крови Иисуса, они подавали молоко и мёд в честь Софии. Они восхваляли и благодарили Софию за 

«питание её молоком и мёдом» и за «раздаяние сей святой манны». 

Очевидно, Иисус Христос тоже был переосмыслен. Он стал «ею». Бога можно было найти не в 

еврейском плотнике из Назарета, а в смутно воображаемом женском существе по имени София, 

греческое слово, обозначающее мудрость, которое, как нельзя кстати, оказалось женским именем. 

В других случаях Иисуса представляли не столько как богиню, сколько как часть природы. Китайская 

феминистка Квок Пуй-Лан заявила: «Если мы не можем представить Иисуса в виде дерева, реки, 

ветра и дождя, мы все вместе обречены». Другой оратор посоветовал: «Если вы чувствуете себя 

очень усталым и у вас нет энергии, чтобы её отдавать, тогда вы должны сделать следующее… 

подходите к большому дереву и просите его: «Дай мне немного своей жизненной энергии»» (однако 

с иронией нужно заметить, что существует только одно дерево, к которому не следует обращаться за 

помощью: Голгофский крест). 

Спасение через смерть Иисуса Христа было переосмыслено. Делорес Уильямс, женщина-профессор 

богословия в Объединенной теологической семинарии в Нью-Йорке, сказала: «Я не думаю, что нам 

вообще нужна теория искупления. Искупление так сильно связано со смертью. Я не думаю, что нам 

нужны люди, висящие на крестах, с которых капает кровь. Не нужны и другие странные вещи. Нам не 

нужно искупление, нам просто нужно слушать голос Бога внутри себя». 

Имя и природа Бога были переосмыслены. Барбара Лундблад, лютеранский пастор, открыто заявила: 

«Некоторые назвали бы наше поклонение прошлой ночью граничащим с ересью... Мы не назвали 

прошлой ночью имя Иисуса. Мы также ничего не сделали во имя Отца и Сына и Святого Духа». 

Сообщается, что за её заявлением последовали смех и аплодисменты. 

Христианская сексуальная мораль была переосмыслена. Лесбиянка-теолог Мэри Хант сказала: 

«Представьте себе секс среди друзей как норму ... Представьте, только представьте ... Удовольствие 

— это наше неотъемлемое право, полученное при нашем рождении, которого нас лишил 

религиозный патриархат. Пришло время вместе с нашими друзьями снова потребовать его. Джейни 

Спар, ещё одна священнослужительница-лесбиянка, сказала, что её богословие в первую очередь 

основано на занятиях любовью со своей партнершой-лесбиянкой. Она сказала: «Сексуальность и 

духовность должны сойтись вместе. Церковь, мы собираемся научить тебя этому». Мелани 

Моррисон, соучредитель христианских лесбиянок вместе (CLOUT), попросила время, чтобы 

отпраздновать «чудесную возможность быть лесбиянкой, открытой и христианской». Затем она 

пригласила всех других лесбиянок, бисексуалов и транссексуалов взяться за руки и окружить сцену. 

Многие в зале аплодировали стоя.  



Во всём этом было переосмыслено божественное откровение. Лидеры Объединения церковных 

женщин отреагировали на критику конференции, настаивая на «абсолютном праве женщин 

развивать богословское понимание, основанное на их собственных реалиях и опыте». Судя по всему, 

книга, вдохновлённая Богом, не расскажет нам столько о Боге, сколько «реальность и опыт» женщин, 

приверженных радикальному феминизму. 

Когда новости обо всем этом переосмыслении дошли до рядовых членов деноминаций, которые 

помогли заплатить за эту конференцию, они выразили серьёзное недовольство. Как отреагировали 

на критику сторонники конференции? Они поспешили зачислить себя в статус потерпевших. Когда 

члены Пресвитерианской церкви США протестовали против того, что их деноминация пожертвовала 

66 000 долларов на поддержку мероприятия, противоречащего всему, чему учит Библия, один из 

сторонников конференции сказал о протесте: «Это духовное изнасилование». Когда христиане 

протестуют против нападок на своего Бога, своего Спасителя, свою Библию и свою веру, 

«переосмыслители» называют протест духовным изнасилованием. А Библия называет духовной 

проституцией, поведение при котором люди отказываются от Божьего откровения и предлагают себя 

«переосмысленному» божеству. 

Непонятно почему «переосмыслители»-ремейкеры всё ещё хотят считаться частью христианства. 

Вместо того, чтобы откровенно заявить, что они хотят заменить христианство, они пытаются 

переопределить христианство и чувствуют себя оскорблёнными и униженными теми, кто говорит, 

что такого рода переосмысление не имеет места в Церкви. Но, если вместо Христа хотят говорить о 

Софии, то зачем называть это христианством? Почему бы не назвать эти идеи какой-нибудь 

«софистикой»? 

 

Переопределение Бога 

Вторая из Десяти Божьих заповедей гласит: «Не делай себе кумира и никакого изображения» (Исход 

20:4). Что эта заповедь запрещает, так это создание образов Бога, или, другими словами, она 

запрещает перевоображать, переосмысливать Бога. Господь повелевает нам поклоняться Ему таким, 

каким Он открылся людям, а не таким, каким мы Его себе представляем. На протяжении всей 

истории христиане верили в Бога, который являет Себя как Отец, Сын и Святой Дух. Конечно, не все 

разделяют это убеждение. Всегда были люди, которые отвергали Бога христианства, чтобы 

поклоняться другим богам. Когда люди поклонялись Ваалу, Иштар или Зевсу, они довольно очевидно 

давали понять, что не имеют верности Богу, открытому в Библии. Точно так же индуисты, буддисты и 

мусульмане не скрывают, что они не христиане и не собираются стать христианами. 

Библия осуждает поклонение другим богам в первой из Десяти Заповедей: «Да не будет у тебя 

других богов прежде Меня». Бог повелевает своему народу не участвовать в других религиях и не 

переходить границу от веры в Него к вере во что-то другое. 

Однако всё становится сложнее, когда искушение состоит не столько в том, чтобы пересечь границу и 

присоединиться к другой религии, сколько в том, чтобы изменить понятие веры среди Божьего 

народа и переосмыслить Бога. Этому посвящена вторая заповедь. 

Люди с христианским прошлым решают, что им не нравится историческая христианская вера, но они 

всё же хотят называть себя христианами и хотят, чтобы христианская церковь приспосабливалась к их 

взглядам. Есть люди, которые отрицают Святую Троицу, бросают вызов Писанию, осуждают церковь, 

высмеивают прощение в крови Иисуса, наслаждаются грехом и тем не менее требуют, чтобы их 

считали частью христианства. Они не говорят, что христианский Бог должен быть отвергнут. Они 

просто говорят, что Бога нужно переосмыслить. 

Зачем кому-то цепляться за какую-то связь с Богом и при этом создавать Ему новый образ? Что ж, 

рассмотрим известный пример из Библии. 



Как раз в то время, когда Моисей был на горе Синай, получая Десять Заповедей, люди, собравшиеся  

у подножия этой горы становились всё более и более нетерпеливыми. «Когда народ увидел, что 

Моисей долго не сходит с горы, то собрался к Аарону и сказал ему: встань и сделай нам бога, 

который бы шёл перед нами, ибо с этим человеком, с Моисеем, который вывел нас из земли 

Египетской, не знаем, что сделалось» (Исход 32:1). 

Они хотели двигаться вперёд, и им нужен был бог, который пошёл бы с ними. Нет ничего более 

удобного, чем божество, которое вы можете толкать перед собой. Он даёт вам силу, а вы отдаёте 

ему приказы — вроде джинна, который выполняет ваши приказы. Зачем доверять невидимому Богу, 

у которого есть своё время и свои планы, когда вы можете создать что-то, что будет следовать вашим 

планам и наделять вас силой? 

Однако люди иногда не хотят делать кумира самостоятельно. Они хотят, чтобы за них это сделал 

авторитетный религиозный деятель. Обычно требуется пастор, профессор семинарии или 

священник, чтобы создать новую версию Бога с дополнительным оттенком профессионального 

качества. Вот почему израильтяне хотели, чтобы Аарон сделал для них идола. Священник Аарон был 

вторым по власти после своего брата Моисея. Если бы Аарон создал новый образ Бога, это было бы 

просто отлично! Аарон взял у народа коллекцию золотых украшений, переплавил их и вылепил из 

них тельца. 

Обратите внимание на то, что произошло дальше. Как только люди получили своего золотого тельца, 

они не сказали: «Теперь у нас есть новый бог, который заменит того, который спас нас из Египта». 

Нет, сказали они: «Вот боги твои, Израиль, которые вывели тебя из Египта». Аарон «соорудил 

жертвенник перед тельцом и возвестил: „Завтра праздник Господу“» (Исход 32:4). Праздник 

Господу?! Они хотели поклоняться портативному богу плодородия и богатства, они были в диком 

восторге от своего золотого тельца, но они всё же хотели отождествить его с Господом, который 

заставил дрожать гору Синай, с Богом, чья сила разорвала звериную хватку Египта и освободила их от 

рабства. Они нисколько не хотели полностью отказываться от могущественного Бога своего 

прошлого! 

Но как только израильтяне начали поклоняться своему новому образу, как раз, когда они приступили 

к своей праздничной оргии, Моисей вернулся, и вечеринка резко закончилась. Господь был так 

разгневан этими людьми, которые представляли его золотым тельцом, богом плодородия, секса и 

золота, что принял решение уничтожить их всех. Только когда Моисей заступился за людей, Бог 

отказался от их уничтожения, но даже тогда некоторые из идолопоклонников были убиты. 

Переосмысление — это не то, на что Бог собирается с лёгкостью закрыть глаза. Во второй заповеди 

Господь говорит: 

«Не делай себе кумира и никакого изображения того, что на небе вверху, и что на земле внизу, и что 

в воде ниже земли; не поклоняйся им и не служи им, ибо Я Господь, Бог твой, Бог ревнитель, 

наказывающий детей за вину отцов до третьего и четвертого рода, ненавидящих Меня, и творящий 

милость до тысячи родов любящим Меня и соблюдающим заповеди Мои» (Исход 20:4-7). 

Переосмысление Бога имеет разрушительные последствия не только для нас самих, но и для наших 

детей и внуков. Это не просто личный выбор. Когда одно поколение отказывается от Божьего 

откровения о Самом Себе, их дети и внуки страдают ещё больше. После переосмысления Бога 

последующие поколения уже учат ненавидеть великого Бога, явленного в Писании и во Христе. Они 

учатся думать о Нём как о божестве, подходящем только для уродов, фанатиков и 

фундаменталистов. Но, каждое поколение, ненавидящее Господа, подвергается серьёзному 

наказанию. По мере того, как люди создают свою собственную религию и занимаются своими 

делами, их жизни, семьи и общины распадаются всё больше и больше, принося привкус ещё 

большей агонии, которая наступит уже в вечности. 

 



Феминизация Бога 

Однако, благодаря Божьей силе и мудрости, это ещё не вся картина. Божье откровение имеет 

гораздо большую стойкость и силу, чем человеческое переосмысление. Господь, говорящий с нами 

через Библию и воплотившийся в Иисусе Христе, продолжает царствовать и будет царствовать вечно, 

намного дольше чем проживёт любая новая ересь и «переосмысление», которые однажды будут 

отброшены как устаревшие. Хаос, производимый создателями «новых образов» может длиться три 

или четыре поколения, но историческая христианская вера охватывает людей любовью к Богу на 

протяжении жизни всех поколений. 

Ранее мы рассмотрели некоторые способы, которыми ультрафеминистки Миннеаполиса пытались 

улучшить Библию и переосмыслить Бога. Они чувствовали себя более комфортно, поклоняясь 

абстрактной проекции своей собственной женственности, чем живому Богу, высшим откровением 

которого был плотник из Назарета, умерший, чтобы взять на себя грехи мира. Конференция 

«Переосмысление» может показаться примером крайностей, но весь проект по максимально 

возможной феминизации Бога с молитвами нашей Небесной Матери, обращения к Богу с 

местоимением «она» и тому подобные действия— это священная корова (или, лучше сказать, 

«золотой телец») для людей из очень влиятельных кругов. Помните, что участниками конференции 

«Переосмысление» были не просто занимающиеся своими делами женщины из небольшой 

маргинальной группы. Проект финансировался несколькими крупными конфессиями, которые позже 

защищали то, что там произошло. 

В некоторых богословских школах и семинариях считается более важным быть приверженным 

феминистской программе, чем исторической христианской вере. Джон Левенсон, профессор, 

преданный иудаизму, рассказывает о своём разговоре с несколькими профессорами христианского 

богословия из крупного учебного заведения. Он спросил их, есть ли какие-либо доктринальные 

стандарты, которых они должны придерживаться в своём преподавании. Все сидевшие за столом 

богословы сказали: нет, они имеют полную академическую свободу и могут учить чему угодно. Затем 

один из них добавил: «Ну, есть одно требование. Мы должны использовать инклюзивный язык». 

Доктор Левенсон, еврей, посчитал иронией тот факт, что якобы «христианские» профессоры 

богословия имеют право противоречить историческому христианству, они могут продвигать любую 

новую идею о Боге, которую хотят, но если они скажут, что христианский Бог открывает себя как 

Отец, Сын и Святой Дух, у них могут возникнуть проблемы, поскольку такой язык не может считаться 

достаточно гендерно-инклюзивным. Слишком часто происходит так, что богословие не обязано быть 

ортодоксальным или библейским, но оно обязательно должно быть политкорректным. 

Другой Иисус Христос 

Другим примером профессиональных «переосмыслителей» являются те, кто отвергает библейский 

портрет Христа и пытается определить «настоящего Иисуса». Возможно, вы слышали о семинаре 

Иисуса, где учёные собираются вместе и решают, какие слова, записанные в Евангелиях 

действительно сказал Иисус. Используя цветовое кодирование и другие медиа-уловки, эти 

самопровозглашенные эксперты отмечают то, что, по их мнению, Иисус никак не мог сказать, что он, 

вероятно, не сказал, что, возможно, мог бы сказать и что он, вероятно, сказал. Оказывается, Иисус не 

сказал большей части того, что, как утверждают евангелия, он сказал. В одном национальном 

журнале говорилось, что, хотя Семинар по Иисусу расстраивает многих набожных христиан, он 

представляет Иисуса, которого некоторые люди находят более человечным и правдоподобным. Но 

когда Христа урезают до такой степени, что он становится более правдоподобным, в него больше не 

стоит верить. 

Не правда ли, удивительно, насколько учёные 2000 лет спустя стали умны, что знают исторического 

Иисуса Христа лучше, чем те, кто действительно видел, слышал и прикасался к Нему. Ещё более 

удивительно то, что Иисус, созданный Семинаром по Иисусу, звучит и ведёт себя замечательно так, 



как скептически настроенные учёные двадцатого века хотели бы, чтобы он выглядел. Я боюсь, что 

Семинар по Иисусу больше расскажет нам об участниках Семинара, чем об Иисусе. 

 

Самооткровение Бога 

В тот момент, когда мы думаем, что мы умнее Слова Божьего, мы формируем собственный образ 

Бога. Когда Господь повелевает: «Не делай кумира и никакого изображения», что Он говорит? 

«Какова воля Божья для нас во второй заповеди? Чтобы мы никоим образом не создавали никакого 

образа Бога и не поклонялись Ему иначе, чем Он заповедал нам в Своём Слове» (Гейдельбергский 

катехизис, вопросы и ответы 96). Основной вопрос заключается в следующем: будем ли мы 

поклоняться Богу, когда Он открывает себя, или как проекцию того, каким мы хотели бы, чтобы Он 

был? Доверимся ли мы Иисусу Христу, который «вчера и сегодня, и вовеки Тот же» (как утверждает 

послание к Евреям 13:11), или новой и улучшенной версии Бога? 

Господь запрещает делать Его изображения. Он осуждает Его «переосмысление». Почему? Потому 

что, когда мы это делаем, мы пытаемся диктовать, кем может быть Бог и что Он может делать. Мы 

пытаемся взять Его под свой контроль. Когда живой Бог слишком независим от наших желаний, когда 

евангельский Иисус не соответствует тому, каким, по нашему мнению, Он должен быть, когда Библия 

говорит истины, которые слишком неудобны для наших целей, у нас возникает искушение придумать 

новый образ Бога, который больше подходит нам. Вместо того, чтобы принимать Божье откровение о 

себе, мы пытаемся создать новый образ Бога таким, чтобы Он соответствовал нашим собственным 

представлениям и предпочтениям. Этот новый образ не может иметь того, чего мы не хотим. Он не 

может делать ничего, чего мы не хотим. Он служит нашим целям и продвигает нашу повестку дня. 

Мы контролируем как новый образ, так и его действия. 

Но, в процессе создания нового образа, мы теряем живого и истинного Бога и остаёмся со своими 

собственными бессильными проекциями. Будь то Аарон, делающий золотого тельца, или какой-

нибудь религиозный авторитет, переосмысливающий сегодня библейского Бога, в результате мы 

получаем безгласного и бессмысленного идола. 

Во второй заповеди Бог провозглашает свою суверенную свободу и независимость. Он настаивает на 

том, чтобы мы поклонялись Ему таким, каким Он показывает себя, а не таким, каким мы Его 

воображаем. Он повелевает это ради своей чести, но также и ради нашего спасения. 

Когда люди переосмысливают Бога таким образом, который противоречит Священному Писанию, 

они совершают духовное самоубийство. Когда деноминации и богословские школы становятся 

фабриками по производству идолов и добавляют своих идолов к созданным ранее, они совершают 

духовное убийство. Наши души не могут выжить, если они лишены животворящих слов Божьих. Как 

сказал Моисей: «Это не пустые слова для вас — это ваша жизнь» (Второзаконие 32:47). Сам Иисус 

Христос сказал: «Слова, которые Я сказал вам, суть дух и жизнь» (Иоанна 6:63). 

Когда вы переосмысливаете Иисуса как проекцию феминистской идеологии, вы отрезаете себя от 

Сына живого Бога, высшего дара любви, данного Богом погибающему миру. Когда вы говорите, что 

вам не нужен крест Иисуса или Его кровь, чтобы быть правым перед Богом, что всё, что вам нужно 

сделать, это связаться с богом или богиней, находящимся внутри вас. В таком случае, вы 

отказываетесь от единственного способа, который Бог предоставил для устранения вашего греха. 

Когда вы отвергаете Божьи заповеди, касающиеся вашей сексуальности и всех других областей 

вашей жизни, и вместо этого переосмысливаете Бога в соответствии с вашими самыми 

испорченными и извращёнными инстинктами, вы обрекаете себя на жизнь, погрязшую в нечестии, и 

на вечное отделение от Бога. 

Бог даёт вторую заповедь для того, чтобы мы признали все наши попытки переосмыслить Бога 

такими, какими они на самом деле являются: оскорбительными для Него и губительными для нас 

самих. Мы не можем определять Бога в соответствии с нашими собственными представлениями или 



контролировать Бога в соответствии с нашими собственными планами. Бог есть Бог, и мы можем 

знать Его только в той мере, в какой Он хочет открыться в Своём Слове. Бог есть Бог, и мы можем 

иметь отношения с Ним только на Его условиях и благодаря Его великой любви, явленной в Иисусе 

Христе. Бог даёт нам вторую заповедь, чтобы отвратить нас от нашего греха и привлечь нас к 

Спасителю, чтобы отвратить нас от наших ложных переосмыслений и привлечь нас к Его славному 

откровению, чтобы отвратить нас от идолов, которые навлекают на нас проклятия и наших детей. Бог 

желает привлечь нас в свою вечную любовь. 


